

... tous les Canadiens et Canadiennes voudront féliciter le président Reagan et le secrétaire général Gorbatchev pour la réunion au sommet qui a eu lieu cette semaine à Moscou, pas tant pour les réussites spécifiques que dans le sens que les deux pays sont en train d'apprendre comment vivre ensemble et qu'ils commencent à réduire la course aux armements qui menacent le monde entier avec la destruction nucléaire. (sic)<sup>11</sup>

Le ministre des Affaires extérieures, M. Joe Clark, a répondu à une question du député conservateur Dave Nickerson, en résumant les réalisations du sommet de Moscou :

... la réunion au sommet entre le président Reagan et M. Gorbatchev a permis d'accomplir beaucoup de choses. On n'a toutefois pas encore conclu de traité sur les armements stratégiques. Comme le député le sait, c'est la priorité numéro un, de l'avis du gouvernement du Canada.

Des progrès importants ont cependant été accomplis sur cette question et sur la conclusion de protocoles de vérification qui permettront de ratifier d'autres accords importants de contrôle des armements. Nous continuons de faire des progrès constants pour en arriver à des régimes efficaces de contrôle des armements. La réunion à Moscou entre le président et M. Gorbatchev a mis ces progrès en lumière et nous a donné un nouvel élan dans ce domaine.<sup>12</sup>

#### Ouvrages de référence récents

Banks, T., "Obstacles still facing the START agreement", Jane's Defence Weekly, vol. 9, n° 9, 5 mars 1988, pp. 394-395.

Barrett, J., "Arms Control and Canada's Security Policy", International Journal, vol. 42, n° 4, automne 1987, pp. 731-768.

Institut international des études stratégiques (IISS), Strategic Survey 1987-88, Londres, 1988.

Mendelsohn, J., "START is a good beginning", Arms Control Today, vol. 18, n° 4, mai 1988, pp. 10-13.

<sup>11</sup> Débats de la Chambre des communes, 3 juin 1988, p. 16104.

<sup>12</sup> Ibid., p. 16112.